



El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Aux Républicains Français

Vous êtes arrivés à une ville qui est éminemment républicaine ainsi que votre nation, et qui aime et désire la République, parce qu'elle comprend que, sous son manteau seulement, peuvent se développer les principes de LIBERTÉ, d'ÉGALITÉ et de FRATERNITÉ auxquels aspire tout pays instruit et civilisé.

Les républicains de Mahon, en vous souhaitant la bienvenue, ne saluent pas seulement les représentants d'une nation voisine et amie. Ils se découvrent respectueusement devant ceux qui affermirent la Liberté en Europe; devant ceux qui surent répandre leur sang en défense du peuple, tombé dans les griffes du fanatisme et de la réaction; devant ceux qui, dans un moment suprême, unis par l'enthousiasme que reveillent le désir de justice et l'amour au gouvernement du peuple, démolirent le vermoulu trône de la Monarchie qui avait été la plus puissante du monde contemporain, pour élever l'emblème républicain aux accords de la Marsellaise, de cet hymne qui échauffe la sang et fait battre le cœur de celui qui sent un véritable amour pour la Sainte Liberté, poursuivie mille fois par les sectaires du fanatisme religieux, par ceux qui vivent de l'ignorance des peuples, par les ennemis éternels de la science, de l'illustration et du progrès.

Mais, en vous saluant, les républicains de Mahon ont la peine de ne pouvoir vous fêter ainsi qu'ils le désiraient. Ils ne le peuvent, parce qu'ils ne jouissent de liberté, de cette liberté que l'on respire en France, et qui vous a mis à la tête des nations libres, savantes et valeureuses.

Nous ne pouvons pas le faire, et devons nous contenter avec l'espérance de voir notre abattu pavillon s'élever bientôt courageux pour servir de drapeau à la République Espagnole.

Recevez, fils de la France, les tendres salutations des républicains minorquins.



SECCION POLITICA

Contra los jesuitas

Hemos recibido en esta redacción un folleto que se titula «Los Jesuitas de Zaragoza», escrito por A. de Fusch, que ha sido jesuita, y en pocas páginas dice a todo el que por 15 céntimos compre el folleto cosas dignas de saberse.

Va dedicado al P. Cámara, Obispo de Salamanca y víctima de los implacables odios jesuíticos. En el colegio de dicha ciudad es donde el autor estudió e ingresó en la Compañía. Asegura que al ser enterrado en Burgos, Ruiz Zorrilla, los jesuitas amedrentaron al pueblo para que no asistiera y resultara deslucido el acto; pero asistieron ellos para quedar bien con los liberales... Los acusa de complicidad en el crimen anarquista de la «calle de Cambios Nuevos» de Barcelona, en el asesinato de Cánovas y en la ruptura de España con los yanquis. Dicen que suscitan motines populares y que él mismo en Azpeitia recibió orden de mezclarse entre la multitud amotinada y gritar: ¡muera Nocedal! ¡muera los traidores y los jesuitas! Para esto se disfrazan y allá van al tumulto ellos y sus devotos de más confianza.

«Me haría, dice, interminable si enunciara sucintamente las veces que me disfracé, las conspiraciones en que entré y las intrigas en que tomé parte mientras pertenezco a la Sociedad más tenebrosa que hay en la tierra.

Afirma que los vicios más repugnantes de los Flaminios, Mellas y encartillados de Ribot, son cosa corriente en la Compañía de Jesús. «Recuerdo, dice, que obligado por la moral a dejatar a un superior que mantenía relaciones secretas y nada honestas con otro individuo,» obtuve la siguiente respuesta: El delincuente es usted: ese hermano sabe ejecutar mejor que quien le acusa lo que lo ordenan sus superiores. Luego describe una escena en que cierto jesuita empezó a llenarlo de halagos y... no sé, continúa, lo que fué a hacer... di un paso atrás y dije: Miserable! ¿Cuáles son tus intentos?... Por todas partes sentía vergonzosos flaminios que roban el pudor a la juventud y la sencillez a la infancia...»

Probando cómo trataban a Comillas, «el marqués de los Jesuitas,» como él se llama, y a que estado de abyección lo tenían reducido, hechos dueños de su apocado espíritu, dice: «Puedo comprobar «con testigos presenciales» que si el confesor del marqués le recomendaba una empresa, la más leve señal de disgusto bastaba para que el confesor diera en la osadía de imponerle penitencias tales como «hacerle comer de rodillas; no dejarte salir de casa; comer él en la mesa mientras el marqués comía de rodillas; tenerle incomunicado sin dejarle descansar en su cama...» y sin perjuicio de eso, hacer (el confesor) en su palacio cuanto se le antojaba...

Al leer esas bestialidades se comprende que el Padre de ese Marqués dijese al personaje que encargó de velar porque la fortuna que legaba a su hijo no fuese absorbida por los jesuitas.

«Me temo que ese imbécil a quien han fanatizado haciéndole creer sus patrañas como a una vieja estúpida, les entregue cuanto he adquirido con sumo trabajo.»

El resto del folleto es como lo apuntado. En él aparecen los jesuitas avasallando las conciencias y arruinando a la sociedad española: determinando la entrada de Polavieja y Pidal en el gobierno y el convenio con la Trasatlántica.

Dice que son enemigos de todo centro docente y con especialidad de los Agustinos y Escolapios; que perturbaban las familias, que persiguen a los obispos que no les sirven, que infaman a los que les son contrarios ó no les convienen; que son riquísimos y se valen de testaferreros indignos para poner a cubierto sus riquezas, y por último, que si hemos de salvarnos, no tenemos más remedio que destruirlos.

Un defecto notamos en este opúsculo; cierta obscuridad, demasiadas iniciales, rodeos, misterios, vacilaciones y timideces, lo mismo que se notó en el magnífico libro del P. Mir.

El autor de éste dice, página 20. que «le consta que su vida amenazada» desde el momento que concibió la idea del folleto... que ni ha sido denunciado siquiera y es mero esbozo de una obra que el autor está preparando.

No lo entendemos, Sr. Fusch amigo. ¡Animo y valor! aquí estamos nosotros que hemos dicho y diremos cien veces más que usted, y aquí nos tiene a sus órdenes. Ya hemos afirmado que se ve en la calle al jesuita más encopetado, se le pegan dos puntapiés en el vientre, se queda con ellos y no sucede nada al agresor: es probado, aunque el sea obispo ó clérigo.

¿Dónde estaríamos nosotros si fueran ciertos ese poder y esas órdenes? Los jesuitas no tienen más arma que la difamación y las intrigas: el que esté a cubierto de eso y tenga vida independiente puede reírse de ellos y vapulearlos de lo lindo. ¡Han muerto viejos y tranquilos en su cama tantos enemigos suyos como el cardenal Monescillo, el Padre Sánchez y otros!

Adelante, y abajo los jesuitas! («La Unión Republicana» de Palma.)

Carta de Madrid

19 de julio.

Sigue el lío parlamentario y seguirá, pues el Gobierno e las ha arreglado de forma, que no puede ir adelante ni atrás: esto significaría su anulación y lo otro no está a sus alances, dada la plausible actitud de las oposiciones, resueltas a que los presupuestos del Sr. Villaverde no sean ley, conforme lo desea todo el país, que en ellos ve la ruina de una multitud de intereses sagrados.

Dos asuntos importantísimos se han discutido en la sesión de hoy: uno, planteado por el carlista señor Pradera, y otro explanado por el señor Ferrer y Vidal, diputado por Villanueva.

El primero se refiere a unos empréstitos hechos en Filipinas por el general Primo de Rivera, que el Consejo de Estado ha declarado muy reparable, por haberse hecho a cencerros tapados y sin la bastante autorización; el Gobierno sin embargo, ha considerado perfectamente ajustado a la ley dichos empréstitos, y por su virtud el país cargara con esta responsabilidad, ó mejor ha cargado ya, puesto que se pagarán por el tesoro público.

El segundo tendrá gran eco en Cataluña, y ¿por qué no decirlo?, fué expuesto con mucha habilidad [por el Sr. Ferrer y Vidal], después de llamar la atención del Gobierno sobre ciertos excesos de la «Patum».

Dijo el Sr. Ferrer y Vidal que el general Polavieja habla hecho suyos los compromisos consignados en las cinco célebres bases, sobre las cuales se fundó el polaviejismo; y encarándose con el Gobierno preguntó: ¿estas bases forman parte del programa político de este Gobierno?

El Sr. Silveira, ausente el Sr. Polavieja, contestó que no, añadiendo que los compromisos de la Unión Conservadora son solo los consignados en el discurso por él pronunciado en el Círculo Conservador. Esto no obstante, mañana saldrá el general Polavieja, como lo hizo cuando hace pocos días fué preguntado por el jefe del polaviejismo de Jaén, que él no es silvelista, que las cosas siguen como estaban desde antes del dicho discurso, y que precisa continuar lo mismo, para poder influir con fuerza propia en la dirección de la cosa pública.

Apremiado el Gobierno por el diputado por Villanueva sobre el punto concreto del convenio económico, el Sr. Silveira respondió que sí, que no y que sé yo, pero presente el señor Villaverde é interrogado directamente, contestó: que si se trata de un concierto por el estilo de los vigentes con las Provincias Vascongadas, eso no lo propondrá ni aceptará jamás el Gobierno.

¡Han quedado, pues, lucidos los polaviejistas catalanes! Y nada digo de todos los demás diputados ministeriales catalanes, tan comprometidos en la cuestión, para los más, si no mandato imperativo, compromiso de honor.

Daba así gusto ver la cara que ponían al oír al Sr. Fernández Villaverde, y más cuando los republicanos aplaudían, por lo grato que les es, no el alcance de las respuestas del Gobierno, sino el ridículo en que aparecían el Sr. Polavieja y los ministeriales catalanes; que en esa afectan a re de poderlo todo y que aquí figuran en el montón, sin que nadie haga caso de ellos.

No habrá, pues, concierto económico en la forma y modo que los barceloneses lo desean.

FELIPE.

(La Publicidad)

MAHÓN

Sobre las cuatro de la mañana de ayer se divisaron ya en dirección al puerto las siluetas de los buques franceses que forman la potente flota del Mediterráneo.

A las cuatro y media entró el torpedero «Forban» que salió poco después encontrando frente a la boca del puerto al acorazado «Brennus» que arbola la insignia el Jefe de la escuadra Vicealmirante Mr. Fournier y los demás buques formando por divisiones dispuestos a ganar la entrada desfilando por frente al buque almirante.

En dos vaporcitos salieron los prácticos y después de las cinco entró la escuadra por el orden siguiente: «Léger», «Flibustier», «Levrier», «Cyclone» «Chevalier», «Pothuau», «Forban», «Massena», «Latouche-Trévi-

lle», «Du Chayla», «Chanzy» y «Linois». Una vez colocados estos buques volvió a salir fuera del puerto el torpedero «Forban» y luego continuaron entrando los acorazados «Brennus», «Bouvet», «Charles-Martel», «Carnot», y «Jaureguiberry». Algo más tarde lo efectuaron el «D'Assas» y «Garrasen», total diez y nueve que con el «Galíée» y «Lavoisier» entrados el día anterior completan los veinte y un buque que forman la formidable escuadra francesa del Mediterráneo.

El acorazado «Brennus» saludó la plaza con las salvas de ordenanza, devolviéndole el saludo las baterías de la fortaleza de Isabel II.

Acto seguido empezaron las vistas oficiales, notándose en la población desusado movimiento.

Ayer noche todos los buques de la Escuadra francesa encendieron sus proyectores eléctricos produciendo un efecto maravilloso, la banda de Baleares n.º 2 tocó en el paseo de la Miranda y frente la isleta Pinto se dispararon varios fuegos artificiales.

Tanto el muelle como las rampas, miradores y paseo, estaban materialmente invadidos por inmenso gentío.

El práctico llamado Pedro Fluchá que entró uno de los acorazados franceses, sufrió un fuerte ataque a consecuencia del cual hoy continúa gravemente enfermo habiéndole administrado los últimos sacramentos.

Deseamos al paciente un pronto y completo alivio.

Por telegrama recibido ayer se sabe que mañana con el vapor-correo «Menorquín» llegará a esta la distinguida escritora D.ª Belén Sárraga acompañada de su esposo el Sr. Ferrero.

Se nos dice que varias Señoras católicas han amenazado a las pobres que socorren con retirarles la limosna, si van mañana a recibir a la Señora D.ª Belén Sárraga de Ferrero.

Si esto es cierto, ¿no es verdad que podría calificarse de una infamia?

La música de Baleares n.º 2 tocó anoche el programa anunciado en el paseo de la Miranda, siendo tanta la afluencia de gente que asistió al mismo, que era casi imposible dar un paso por él.

Todavía se permite su exhibición ante el público por nuestras calles a los titiriteros de que nos ocupamos en nuestro número de anteayer. No parece sino que se hacen adrede las cosas para ridiculizarnos.

También se tolera que unos lisidos molesten a los transeuntes, y que enseñen al desnudo sus mutilados miembros.

Y a todo esto el Sr. Alcalde tan risueño y campante como a aquel que le llaman cara de rosa.

Anteayer empezaron en el vecino pueblo de Villacarlos los festejos dedicados a su patrono San Jaime, consistentes en baile público frente la casa consistorial y la quema de un bonito castillo de fuegos artificiales, siendo extraordinaria la concurrencia que asistió a presenciarlo.

Ayer tarde tuvieron lugar las carreras de caballerías en la calle Ma-

yor, terminando sin ningún contra- tiempo.

Dícese que la fiesta de Santa Ana se trasladará al domingo próximo, con motivo de los festejos que deben celebrarse hoy en esta ciudad.

Se nos suplica la inserción del siguiente escrito:

Jesuitas

El señor Alcalde de esta ciudad ha negado el salón del Teatro Principal, propiedad de la Beneficencia, que se había querido alquilar para celebrar en él un meeting reclamando la revisión del escandaloso proceso de Montjuich.

Ha pretendido cohonestar su negativa diciendo que el Municipio no debe intervenir en nada referente á dicho proceso.

Es decir, que, en opinión del señor Alcalde, cuando el Ayuntamiento cede el Teatro para un espectáculo cualquiera se hace solidario y responsable de cuanto en él se haga, se diga, ó se represente. ¡Hermosa idea, y más hermosas todavía las consecuencias que lógicamente pueden deducirse!

Díganos, por favor, el señor Alcalde ¿qué papel hace nuestra corporación municipal cada vez que el salón del Teatro se cede para ciertos bailes de máscaras en los últimos días de carnaval? El señor Alcalde sabe bien á qué paises nos referimos y puede certificar de su moralidad, por ser uno de los concurrentes más asiduos y no de los que menos se recrean.

Además, el Teatro se ha cedido á todos los políticos que lo han solicitado para sus propagandas electorales, sin que el municipio se haya considerado, por éste solo hecho, ligado á ninguno de ellos.

No hay precedente de que nuestro Ayuntamiento haya privado á la Beneficencia del ingreso que representa el alquiler del Teatro, por temor á lo que en el mismo se pudiera hacer ó decir. En ningún caso es esto de su incumbencia; cuando el orden se viese amenazado, al Delegado del Gobierno tocaría mantenerlo; si se cometiesen delitos, á la autoridad judicial correspondería castigarlos.

Lo que no se ha hecho nunca, ni aún por consideraciones de moralidad, lo acaba de hacer el señor Alcalde para estorbar, en cuanto á él le es posible, que se reclame en favor de la justicia atropellada y del derecho humano escarnecido en la fortaleza máldita.

Proteger el bailoteo, más ó menos honesto, con todas las malas costumbres que restan energías á los elementos populares, y poner, al mismo tiempo, trabas á toda manifestación de virilidad, á toda aspiración de justicia, á todo sentimiento de dignidad, á fin de mantener al pueblo siempre dominado, ¿es esta la consigna que han recibido de la reacción entronizada las autoridades carlo-conservadoras que pesan sobre el desgraciado pueblo español?

Ante los marinos franceses que dan esplendor á nuestro puerto se habrá presentado el señor Alcalde como representante verídico del pueblo mahonés, luciendo las insignias que exteriormente le acreditan de tal. ¡Ah! Si los hijos de la gran república hubiesen podido leer en los corazones, bien pronto se hubieran desengañado.

do. El que se ha presentado á ellos con las exterioridades correspondientes á la autoridad popular, no tiene nada que ver con nuestro pueblo; ha sido impuesto por los caciques de un partido que sólo cuenta en esta población con una exigua é insignificante minoría y nombrado por ese Gobierno, tan divorciado de la opinión en toda España.

Si algo faltare para demostrar el perfecto desacuerdo en el modo de ser, de pensar y de sentir que existe entre el señor Alcalde y el pueblo, cuya representación se atribuye, bien patente quedará estos días, cuando veamos á los mahoneses congregados por la voz de una mujer ilustre, reclamar con energía la revisión del proceso monstruoso y el castigo de los miserables torturadores de inocentes.

No podrá el señor Alcalde impedir que esta nobilísima manifestación se lleve á cabo; sólo ha estado en su mano poner obstáculos al mayor lucimiento, y ésto ha hecho, en contra de los deseos del pueblo y en beneficio de los miserables inquisidores.

La revisión que hemos de pedir al Gobierno y, en último caso, á la energía del pueblo español, la han pedido ya personas de todos los partidos y de todas las clases sociales. El Ayuntamiento de la capital de la provincia nos ha dado un hermoso ejemplo, haciendo la petición por unanimidad.

En tales condiciones, no se podía esperar que nuestro Alcalde, puesto en la situación que por sus convicciones ultramontanas le corresponde, diese una nota viril de oposición á los revisionistas; además, esto tampoco es propio de su carácter. Ha hecho lo único que podía hacer: ha buscado un subterfugio, ha dado una excusa jesuítica.

Que le aprovechen las indulgencias que con tal acción habrá ganado.—M.

El artículo en francés que publicamos en la primera página de este número, ha tenido que confeccionarse con dos tipos diferentes á causa de la escasez de acentos extranjeros en los tipos mayores, de poco uso en nuestras imprentas.

Noticias del ejército

Sueldos haberes y gratificaciones. —Se ha desestimado la instancia en que D. Francisco Mateu Ripoll comandante de infantería regresado de Cuba, pedía en compensación de pagas.

Defunciones. —El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra correspondiente al día 19 publica las siguientes defunciones de tropa ocurridas en el ejército de operaciones de la isla de Cuba: Miguel Riera Quetglas, natural de Bunyola; Antonio Soler Riutor, de Petra; Miguel Sastre Mercadal, de Ciudadela; Manuel Vega Expósito, y Eduardo Vidal Mora de Palma; José Tomás Riera de Santa Gertrudis (Ibiza) y Cristóbal Trias Córmas de Marratxí.

SECCION CIENTÍFICA

Los rayos X

y los signos de la muerte

La última aplicación que ha recibido el célebre descubrimiento de Mr.

Röntgen, es asegurar la muerte de las personas de un modo inequívoco.

La cuestión se suscitó en París á consecuencia de una pretendida inhumación prematura ocurrida en el cementerio de Montmartre. Un hombre había sido encontrado, al parecer, muerto en una casa, y después de las disquisiciones judiciales, fué enterrado. Algunas horas después se le desenterró á consecuencia de que se decía haber oído algunos ruidos en el lugar en que estaba enterrado. Después M. de Bourgade tomó una prueba radiográfica del pecho, mostrando que la muerte era real.

En efecto, la demostración es sencillísima: si el individuo en cuestión ha fallecido, la fotografía por los rayos X muestra los contornos del corazón y del diafragma, perfectamente claros, mientras que en caso contrario, aparecen dichos contornos desvanecidos á causa del movimiento de esos órganos.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 25

De Barcelona acorazado francés «Brennus», de 11.390 toneladas y 39 cañones, comandante Mr. Lapespene, con 650 plazas y su equipo.

De id. acorazado francés «Carnot», de 12.000 toneladas y 40 cañones, comandante Mr. Lavel, con 660 plazas y su equipo.

De id. acorazado francés «Bouvet», de 12.200 toneladas y 44 cañones, comandante Mr. Noei, con 660 plazas y su equipo.

De id. acorazado francés «Massena», de 12.200 toneladas y 40 cañones, comandante Mr. Kiesel, con 660 plazas y su equipo.

De id. acorazado francés «Charles Martel» de 11.900 toneladas y 40 cañones comandante Mr. Chaussefrat con 640 plazas y su equipo.

De id. acorazado francés «Laureguiberry» de 12.000 toneladas y 40 cañones comandante Mr. Daniel con 660 plazas y su equipo.

De id. cañonero francés «Pothuan» de 5.350 toneladas y 30 cañones, comandante Mr. Mario d'Arbel, con 500 plazas y su equipo.

De id. crucero francés «Chanzy» de 4.750 toneladas y 22 cañones, comandante Mr. Dufayot de la Maissonneuve, con 325 plazas y su equipo.

De id. crucero francés «D'Assas», de 4.000 toneladas y 31 cañones, comandante Mr. Chevalier, con 340 plazas y su equipo.

De id. crucero francés «Cassard» de 3.982 toneladas y 31 cañones, comandante Mr. Ridina, con 328 plazas y su equipo.

De id. crucero francés «Du Chayla» de 3.982 toneladas y 31 cañones, comandante Mr. Thyerri con 370 plazas y su equipo.

De id. crucero francés «Latouche Treville» de 4.330 toneladas y 22 cañones, comandante Mr. d'Arbhour, con 379 plazas y su equipo.

De id. crucero francés «Linois» de 2.320 toneladas y 20 cañones, comandante Mr. Le Breton, con 260 plazas y su equipo.

De id. aviso torpedero francés «Lévrier» de 450 toneladas y 14 cañones, comandante Mr. Gascharrt, con 89 plazas y su equipo.

De id. aviso torpedero francés «Léger» de 510 toneladas y 6 cañones, comandante Mr. Lallemam con 90 plazas y su equipo.

De id. torpedero francés «Flibustier» de 150 toneladas y 2 cañones, comandante Mr. Grasset, con 32 plazas y su equipo.

De id. torpedero francés «Chevalier»

de 150 toneladas y 2 cañones, comandante Mr. Gervais, con 29 plazas y su equipo.

De id. torpedero francés «Forban» de 150 toneladas y 2 cañones, comandante Le Troter con 28 plazas y su equipo.

De id. torpedero francés «Cyclone» de 150 toneladas y 2 cañones, comandante Mr. Barbón con 31 plazas y su equipo.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Julio 27 Jueves

San Pantaleón mr. los 7 Durmientes mrs.

Sale el Sol á las 4'26.—Pónese á las 6'54.

Luna: Sale 9'45 N.—Pónese 9'4 M.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 26.

«Ciudad Mahón» fondeado sin novedad las cinco.—Cabot.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

Ecos políticos

Leemos:

«La Epoca» recomienda á los diputados conservadores que no falten á la sesión de mañana para la aprobación del proyecto del contingente del Ejército, por si los republicanos pedían votación nominal, como han anunciado.

Advertencia inútil.

El diputado conservador, lo primero que hace en la época actual es veranear.

Ante esta egoísta consideración personal caen por su base todas las otras.

Lo aplazarán todo para octubre, porque estarán más frescos.

Y eso que á frescura permanente, pocos hay que les ganen.

Por lo que se lee en los periódicos, continúan los norteamericanos fracasando en Filipinas, pudiéndose decir que no poseen más que Manila y que á las mismas puertas de la capital les matan los centinelas los indios de Aguinaldo.

El general Ottis está desprestigiadísimo y el pueblo americano pide á una su relevo.

Las Filipinas serán el cáncer que corroa á nuestros poco generosos enemigos.

Y si esto ha de ser así, casi debemos dar las gracias á Sagasta y Montero Rios, que tan vergonzosamente cedieron aquellas islas.

Un diputado carlista ha pedido cuentas de 600.000 duros que tomó Primo de Rivera del Banco Filipino, con pretexto de comprar á Aguinaldo y demás cabecillas.

Las cuentas no aparecen claras, pero tranquilícese el diputado carlista, que no aparecerán nunca.

Todas las cuentas de los restauradores son así.

El general Primo ha dado cuenta de esa cantidad, pero no hay que esperar las cuentas.

Sería faltar á la tradición.

PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona: (1)



Traje para playa

De tela llamada *varandala*. Cuerpo abierto en el delantero y adornado de

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir á la sección de conexiones de los *Grandes Almacenes* de EL SIGLO, Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

entredós. La colocación de este adorno forma solapas y rodea los de los lanternos del cuerpo, figurando éste una afrosa chaquetilla. Peto de batista blanca. Cuello y doblecuello con entredós. Mangas estrechas. Falda acampanada con dos pequeños volantes en el borde y cinturón de seda.



Traje para baño

De franela blanca. Blusa larga adornada con ruxas de trencilla de lana blanca, tanto á la altura del pecho como en la falda que forma esta blusa con el cinturón. Cuello vuelto adornado también con ruxas, en la

forma que indica nuestro dibujo. Mangas sumamente cortas, formando un bullón en los hombros y pantalón bombacho hasta la rodilla.

SOCIEDADES

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL MAHONESA

Desde el lunes 24 del actual hasta el jueves 3 de Agosto próximo, se satisfará en los días no feriados, de 9 á 12 de la mañana en el domicilio del intrascrito, Cos de Gracia n.º 51, el dividendo activo acordado repartir en Junta general de accionistas celebrada en el día de ayer, mediante presentación del cupon n.º 19.

Continuará pagándose dicho dividendo todos los jueves en el mismo domicilio y horas expresadas.

Mahón, 22 de Julio de 1899. — El Director, Juan Font.

SECCION LITERARIA

A la llegada de la Escuadra francesa al puerto de Mahón

Salud, hijos de Francia; salud, nobles amigos, que á mi querida tierra alegres arribais.

Mahón hoy os recibe con alegría inmensa, pues que vuestra venida nos debe de alegrar.

No intento con mi pluma, citar hechos gloriosos que en ya remotos tiempos la Francia ejecutó, ni recordar tampoco las guerras que crueles sostuvo vuestro pueblo en contra mi nación.

Hoy solo yo en vosotros admira á un pueblo hermano que los lazos estrecha de sincera amistad.

Lazos que el suelo hispano, recoge con ternura, por ser nuncios seguros de dulce bienestar.

Salud, hijos de Francia; salud nobles amigos; cuando de nuestra tierra á la vuestra volvais,

llevaos el recuerdo de que en España entera vuestro agradable trato jamás se olvidará.

FRANCISCO FÁBREGUES PONS. Mahón 25 Julio 1899.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pape.
Industrial Mahonesa	00 00	85'00
Banco de Mahón	35'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	99'00	00'00
Marítima	90'00	95'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	65'00	73'00

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

Por tener que ausentarse su dueño se vende la casa calle de las Moreras, 2, y un huerto de recreo camino de Llumasanas, Alquería Cremada. Informarán Moreras, 2. En la misma casa se venden los armarios y demás efectos de tienda.

FARMACIA DEL DR. CASASA
JAIME I, 2, BARCELONA
Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está, sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.
Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Doctor Casasa, en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás en señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas
"Venéreo y Sifilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca
Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona
ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD
Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona
Capital y reservas 30.000.000
DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.
Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.
Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896
Ptas. 550.741.848'06
Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896
4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943
SUB-DIRECTOR EN MENORCA:
D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS
El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasc. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR Imprenta de Bernardo Fábregues.